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王铭学长

2019年 5月 26日，宁波清华校友会
名誉会长王铭学长逝世，享年 78岁。青
山永在，英名长存！愿王学长安息，一路
走好！王铭学长生前接受了宁波校友会的
采访，让我们一起走进他的精彩人生！

䟷访之前，就知道他是享誉华人世界

的爱国ט领王源兴的长子，是祖国大陆第

一家台资企业的创办人之一，是世界象ỻ

联合会永远名誉主席，是宁波市第一家高

尔夫ء乐部的㕄造者……这位生于苏门答

㝺、长于新加එ、负ㄸ于北京、䰟㦑于香

江、最终回归于⭜上的福建籍商界巨子的

传奇人生，ཚ容᱃让人ۜ生出无限的好奇

和无ቭ的神往。

在草长㧪伎的江南四月，如诗如⭫的

东钱湖畔，我们有幸䟷访到了他——香港

启新集团董事长、78岁高龄的王铭学长。

↔刻，我们在他的对面，᳞春的᳆

阳䘿过宁波启新绿色世界高尔夫ء乐部会

ᇒ厅的デỲ照进来，ᮓ㩭在他的头上、身

上，泛出融融的光泽，不耀，ত䘿亮᳆

人心。他身着深色的立领对㾏㮴ỹ㺴，青

元无䵌，精神ⷽ䫴，⇿⇿看向你时，明明

已有些⎁⍺的双ত会ᣅ射出照人㛪㞁的

▴▸目光。他声音洪亮，不㍗不ធ，一

口余韵㺵㺵的京㞄。

王学长显然很在意我们这些后䖸来

访者的৽应和感受，一段言ᵛ，总会〽

作ڌ顿，关切地望向你ᖱ䈒：“你说

˛”“你㿹得是这样的ੇ˛”与很多言

必称“家⡦如何”的名人后代不同，整个

访谈中，他勌有提及⡦䖸的荣耀。他也并

非一个乐于表现出自己在商业方面ᤕ有异

常⍎见的人。他լѾ更愿意䐏来访者谈论

对师长、爱情、朋友的看法以及回首与这

些有关的往事。

访谈的间䳉，我还⌘意到一个细节，

他ჼ不够甜，ׯਖ਼ી秘书去取㌆。大

约是担心他的身体，秘书想要䱫止，ഄ

了一句：“已经够甜ʽ”他ׯ立刻抗

议，事情最终在他不不侦的坚持下秘书

极不情愿䙂来方㌆结束。在他将㌆ᣅ入

的片刻，我ⷕ见到他的䀂⎞现出一э

不᱃ሏ㿹的ᆙ子㡜得䙎的ㅁ。

真水本无香  真人亦无名
ƈƈ㐱ᔬ⢷䨙႒䪫

○王  珊
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那一э率真得近Ѿᢗᤇ的ㅁ，一如他

率真的个性、㓟▸的情怀、通䘿的气度，

高山流⏼的真水，无色无ણ无香，看լۿ

清ߧ，ত是⓻⏖万物的生命之源，让人动

容，脑际ヌ出先䍔的句子：“真水无香，

真人,无智,无德,无功,亦无名。”我以为，

这正是对他的写照。

君子欲讷于言而敏于行

王铭说，㪻南㘄校长说过的一句话，

他这一䖸子都记得。

那是1960年9月，秋高气⡭的季节，

作为动农系1960级新生的王铭走进清华

园，开启人生的一个新ㇷ章。

在肃ぶ的大礼堂里，他见到了一位着

ᵤ㍐中山㻵戴唁框䮌的长者在给同学们

作演讲。这位长者，他很ᰙ以前就远远地

听闻过他那些令人热㹰▾⑳的往事，亦深

深地被他“华北之大，已经安放不得一张

平静的书Ṽ了”这样振㙻发㚙的所感

ḃ。现在，他就՛立在他对面的讲台上，

中等身材、白߰的㜆圆㝨、表情稳ᮋত又

不ཡ和悦。他就是当时的清华大学校长㪻

南㘄。

㪻校长语速不快，但热情⌻ⓒ，他讲

成才的标߶是“又红又专”，他讲清华的

体育精神，他讲“ҹ取至少为祖国健康工

作五十年”，他讲清华的校风是“行㜌于

言”的时候，ᕅ用了列夫·ᢈ尔斯泰的名

句：“一个人就ۿ一个分数，他的实际才

能是分子，他的自我评价是分母——分母

越大，分数的价٬就越小。”

这段闪耀智慧⚛㣡的话不于䞽䟀♼

顶，在这个19岁少年的心中播下了求真尚

实的种子。他想起这与《论语·里仁》里

说的：“ੋ子Ⅲ䇧于言而敏于行”是不䈻

而合的，同样都是教育人要有䉖逊低调的

ᘱ度，言必求实、以行证言，不⎞ཨ，不

ྴ言。他想起今天来大礼堂时路过草ක南

ㄟ日Ყ上铭刻的“行㜌于言”，他㿹得自

己对清华的精神有了更深的理解和认识。

“ி，我给你们打个比方，好比你

本来ਚ٬80，你ত非要ᢺ你⾘面价٬೧

成100不可，那你是不是就没有后儿了

ో˛要৽过来才行ోʽ”时䳄59载，迟᳞

之年的王铭然记得那个场景和那一ⷜ间

内心的䀖动，他用最ᵤ㍐的比௫，向我们讲

述他对这四个字大ॺ生的理解和感悟。

“要说清华给予我的最大的䍒富，就

是这个求真务实、行㜌于言的ᙍ想，我不

光记了一䖸子，还实䐥了一䖸子，受益了

一䖸子。”

1991年，王铭北上，ᣅ资加盟创建北

京赛特䍝物中心，这是改革开放以后，全

国第一个ᕅ进外国商号的中外合作经㩕企

业。当时的外方合作者是大名唾唾的日本

八֠դ，“就是þ䱯信ÿ原型和田加津老

ཚཚ一手创办的那个企业。”日方对㻵؞

提出了极为㤋刻的ᶑԦ，一是必享选择日

本清水建设作为㻵؞方˗二是必享在当年

圣诞节前完成。但清水建设经过多䖞筹算，

最终表示无法按↔工期完成而宣布退出。

无ླྀ之下，董事会商议决定由有㻵؞

经傼的王铭来做。Ѥড受命，王铭二话没

说，接过了㻵؞的重任。他从深圳拉来

二三百人的浩大专业队伍，自己在上下七

层的工地上⡜上⡜下亲自指挥，材料、工

艺全ᵳᢺ关负责。当年赛特的党委书记任

宏杰这样᧿述当时的情景：“他（王铭）

自己也很辛苦，也顾不上家里，基本不回
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香港，他自己在北京也有ᡯ子，但一直տ

在我们赛特依ᓇ里面，拼命地工作……”

最终，项目不ӵ如期完工，૱质首ቸ

一指，而ф造价比清水建设的报价ׯᇌ了

一ॺʽ这次，连一向ѕ㤋挑ࢄ的日方董事

长和田一夫都䴷了，他ᨑ着王铭的手

称赞：“你做得比燕㦾还高一大ᡚʽ”

回想起这场得㜌的⺜ԇ，王铭的里

闪⛱着自䊚的光：“我们，当年没给中

国人ђ㝨ʽ”

继赛特项目完美收官后，王铭又以他

的实干精神在宁波东钱湖畔创造了奇䘩。

从1998年6月12日他第一㝊䐿上明州

热土，到正式ㆮ约启新高尔夫ء乐部项

目，ਚ用了3天时间˗从破土动工到建成

开业，ਚ用了11个月˗从正式㩕运到承接

全国高尔夫大赛ਚ有ॺ年˗从拉起球队到

夺得全国冠军还不到ॺ载…… 

世人Ⲷબ奇䘩，而奇䘩的㛼后，是

他在用行动ށ现ㆮ约时那句᧧地有声的简

⸝话语：“我们ਚ做不说ʽ”是11个月里

ㆮ㖢ࠐ百份合同，㩭实上ӯ元ᣅ资，指挥

上千人日夜奋战的繁߇和䊚༞˗是大年初

三即从港返⭜开工的䴧হ风行˗是以近㘴

㘻之身然坚持⇿天5点ॺᲘ起即开始工

作的勤ࣹ。

沉唈的咠选择奋力㘡㘄、搏ࠫ长オ，

终ۢኩ于高䚸的云Ᏽ˗㚂ಚ的㵹选择日日

ㅉ歌、㣽白ୡ，终Ṇയ于低⸞的᷍Ồ。

李大䪺说：“凡事都要㝊䐿实地去作，不

傠于オ想，不僋于㲊声，而ᜏ以求真的ᘱ

度作䐿实的功夫。以↔ᘱ度求学，ࡉ真理

可明，以↔ᘱ度做事，ࡉ功业可就。”王

铭，无⯁就是这样的实䐥者。

菁菁者莪 有美玉于斯

王铭的子名ਛ林美⦹，《论语·子

㖅》里：“有美⦹于斯……”的美⦹，ф

人如其名，䳵ㄟѭ、气韵不凡。

林美⦹同为清华校友，土建系᳆通专

业1964届毕业生。众所周知，ഐ为男女学

生比例ѕ重ཡ㺑，清华的女生历来是〰㕪

资源、⸌䍥无比，所以对于王老当年是如

何在强手如林的追求者中㝡颖而出ᣡ得

“美⦹”归的，激起了大家按ᦪ不տ的求

知Ⅲ，一⮚七八㠼的ᦷ后，一直稳健

有加ֳֳ而谈的王老ት然有了一эᘨᙙ，

他在一ᯱ的女儿王彦女士接过话头：“还

是我来说ʽ”

“我ྸ也是印尼华ט，祖籍福建莆

田，我外公ᢺ她们က四人都送回国内来

受教育。她是从保定升学到清华的，是他

们保定的尖子学生。她从15岁才开始学中

文，到19岁考上清华，虽然普通话还有点

印尼口音，但写得一手好字，৽正我是特

别佩服她的ʽ”

那时，王铭的⡦亲王源兴是深受ט胞

爱戴的ט联副主席，主持国家ט务工作，

年轻的王铭学长和他的父亲王源兴（全国

侨联副主席，北京侨联主席，华侨楷模）
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家里经常ᥔ满了前来做ᇒ的归华ט胞，林

美⦹也特地去ᤌ望这位德高望重的前䖸。

王铭的母亲翁䴚㣡一就相中了这个明

ⳃ喯、䉖和㚚慧的ခ၈。打那以后，她ׯ

䳄三ᐞ五ᐞ大儿子去建国门外大㺇的友谊

商ᓇ，用ט汇ࡨҠ回那时〰㖅的面包、⢋

⋩西点……再让他给林美⦹过去。

“后来ੰ，我就䈧她ਲ਼依ઇ，就在清

华那个华ט伏堂”，王老终于打破了沉

唈，“清华特别优待我们华ט，有专门的

华ט伏堂，ᙅ我们ਲ਼不ᜟ係头、ネネ头，

就专供㊣依和⛂㨌……”

接䀖多了，两人才发现彼↔都是马约

翰老师的ᘐ实ᤕ䏨，ф都水性极好，林美

⦹是学校䐣水队当仁不让的选手，王铭ࡉ

是游⌣健将，创造过两小时绕什和园昆明

湖游一സ的纪录。

共同的爱好和追求、相լ的成长经

历、ཱྀ合的人生观和价٬观，让清华园里

的两个年轻人ᜪᜪ相ᜌ，两仇清▸见ᓅ的

心⑀⑀䶐ᤒ在一起。

1967年，在北京西草ল㺇39号的四合

院里，王铭和林美⦹举行了简ᵤ的ႊ礼。

ႊᇤ两Ṽ，是由翁䴚㣡老人亲自下置办

的，宾ᇒ也ਚ䈧了福建龙ዙ老ґ林海云、

ᴩ㧺如和邓子ᚒ的夫人陈ޠ。在龙ዙ名㨌

⛺劬Ӱ䭖的ᢁ啫香气里，大家同举杯祝福

⢥手的新人。

这一⢥手ੰ，ׯ已然五十二载风䴘人

生路走过，红颜变ⳃ首，秋水ḃ䵌䴮，但

ӽ᧙不տ的是䛾情意、举案喀ⴹ。“㧱

㧱者㧚，在彼中⋊。既见ੋ子，我心ࡉ

喜。”这段㧱㧱清华园里结下的一世情

缘，恰如一༦䞷㔥的陈䞯，历久ᕕ甘、其

ણ正䞓。

一片冰心在玉壶

王铭爱⭫⭫，ᰙ在20世纪80年代他

就出版了个人作૱集《彦⭛⭫选》。这本

由刘海㋏题写ሱ面、黄永⦹作序、黄㛴后

记的⭫，不ӵ是他才华和心㹰的ࠍ聚，更

见证着他与⭫家朋友们之间真挚的友谊。

王铭和黄永⦹相识于1967年的夏天。

在那个风䴘如Ზ的动㦑年代，᱄日的大⭫

家黄永⦹ᰙ已被打成“⢋公㳷神”，一家

四口㵇ት在北京京新ᐧ᳇无天日的“㖀

ᮻ”一䲵。不少旧日的亲友闻讯，都㓧㓧

⮿离，䚯之ୟ 不及。王铭，这个初生⢋

⢺不ᙅ㱾的圆㝨朗书生，ত在这时，大

步流ᱏク过䍤满大字报的楼道，䐿过一地

⤬㯹，走到这间其唁小ቻ的门前，∛不迟

⯁地ᣜ起手，坚定地ਙ了下去。我想象着

当年他那张写满英气的㝨上无⭿的表情，

就好ۿ看到了ነ格⎵夫《门》里那位ㄉ

在门前的俄罗斯ခ၈㝨上的坚⇵。

“我进去一看，人不是ᥪ好的ੇ，

ଚ里是外面宣传的那样，人家又质ᵤ又

坦诚，还那么有才华，我就是要䐏他交朋

友ʽ”王铭回忆道。“我这人就爱不ᆸ规

⸙ʽ”他又ㅁ着补充了一句。

其实，这世间的“规⸙”不ቭ是真善

美，也有ᣛ着真善美外㺓的经过精心包㻵

粉侠的ٷᚦс，还有乌合之众的㦂诞ᝊ

᱗、᳤㲀↻忍。ٷ如经过求证，发现它是

䈾言、䱻见和䛚֎，那么，这样的规⸙不

ӵ不要ᆸ下去，还要用十ؽ的勇气去ᦓ⇱

它。ਚ是，不是䈱，都有这样去՚求真的

信念和᪗ᷟ拉ᵭ的勇气。

↔后，王铭ׯ仁仁上门，和黄永⦹结

成了一生的朋友。1978年他南下香江时，黄

永⦹即以⋩⭫《デ口》相赠，⭫面就是“文
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革”时⭫家ትտ的无デ小ቻ້上自⭫的デ。

也䇨，在这个永远ਬ着大✏斗的率真不㖱的

⭫家心目中，ۿ王铭这样的朋友就是当年

这间无デ小ቻ里那ᡷ永恒的心灵之デ。

“我也来补充两句。ಒ，黄㛴，那个

大⭫家黄㛴也是王总的好朋友ʽ”在一ᯱ

的老作家、王铭多年的朋友王耀成发话了：

“怎么个好法˛可以说是生↫之交ʽ”

“þ文革ÿ的时候，黄㛴被打成⢋公

㳷神。他很想்䞂，但没有䞂்。王铭有

就时不时地到友谊商ᓇҠ了8元，ࡨ汇ט

钱一⬦的㤵台去看他。”

“1997年，黄㛴的㛮ൿ了，到广州军

区总५院ᦒ㛮，结果没有成功，去世了。

黄㛴的䚇体还在广州ଚ，北京⚾黄艺术馆

这边就开了灵堂。里里外外找不到王铭，

他干ో去了˛他自己去包了一架伎机，

亲自ᣔ送黄㛴的䚇体回来ʽ从广州运到北

京ʽ生的时候怎么对待，↫了还怎么对

待ʽ你说够不够朋友˛”

在风䴘飘䴦的ҡ世，爱国ט领王源兴

䍝下战斗机献给抗战的祖国˗在海清河᱿

的当代，他的儿子王铭包下伎机千里ᣊḙ

送知己ʽ丹心⾝轩䗅，א骨䞜故人ʽᘐ义

者的㹰⏢果真是一㜹相承的。

王铭常说：㩭Ӆ下石的事，坚决不

做˗䭖上㣡的事，可做可不做˗䴚中送

⛝的事，ࡉ不ӵ要做，而ф要多做ʽ

ᰙ在他少年时期，这一切ׯ有䘩可ᗚ。

王铭就读于北京四中的第一个学期，

ል室里有位ਛ李国瑞的同学，家贫如⍇。

时逢隆冬、风䴚㚶㲀，王铭见他被㺮单

㮴、实䳮支᫁，ׯ主动䈧他去自己被ネ里

ⶑ。就这样，李国瑞得以度过了那个╛长

的߭ࠋѕ冬。

那时清华的学制是六年，比其他本科

院校多两年。李国瑞虽然学业优异，但考

㲁到上清华经济负担更重，ׯ生出放ᔳ报

考清华的想法。这让其时已升学到清华的

王铭知道了，很是着急，一边给他做ᙍ想

工作，啃励他说上清华更有前途，一边告

䇹他清华有优的助学金制度。

“困䳮ଚ儿都有，克服克服就过去

。”李国瑞深受啃㡎，坚定了报考清华

的信念，最后一举中第。

但开学后，困䳮又接䑥而至，离助学

金ᇑ批下来还有一段时间，已经㾏见㛈

的李国瑞一筹㧛展，这次，又是王铭向他

ը出了ᨤ手。

多年以后，中学同学重聚，⚟⚛辉❼

的ᇤ会上，八十岁的李国瑞当着众人的

面，ㄟ起䞂杯ㄉ起身来，仔ᏽᏽ地说：

“这么多年了，有一句ᦿ心ネ子的话总想

说：没有王铭同学当年的ᑞ助，就没有我

李国瑞的今天ʽ”

是䈱说“商人重利轻别离”˛前

的݂商王铭，ਚ让我记起励迅先生说过的

“无情未必真䊚杰”。无论对待故交，还

是同デ，王铭的真情真心，都始终是一

清的水，▴▸见ᓅ，可照㛍㛶，可鉴ߠ⌃

日月。

（宁波清华校友会供稿） 

王铭学长（左 4）接受宁波清华校友会访

谈小组访谈


